



Revista Latinoamericana de Psicología
ISSN: 0120-0534
direccion.rlp@konradlorenz.edu.co
Fundación Universitaria Konrad Lorenz
Colombia

Ekroth, Gustavo
El papel de la asociación latinoamericana de análisis y modificación del comportamiento (ALAMOC)
en el desarrollo de la terapia del comportamiento en Latinoamérica
Revista Latinoamericana de Psicología, vol. 17, núm. 3, 1985, pp. 397-400
Fundación Universitaria Konrad Lorenz
Bogotá, Colombia

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=80517312>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica
Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

EL PAPEL DE LA ASOCIACION LATINOAMERICANA DE ANALISIS Y MODIFICACION DEL COMPORTAMIENTO (ALAMOC) EN EL DESARROLLO DE LA TERAPIA DEL COMPORTAMIENTO EN LATINOAMERICA¹

GUSTAVO EKROTH*
Montevideo, Uruguay

The role of the Latin American Association for the Analysis and Modification of Behavior is presented. This Association was founded in Bogotá, Colombia on February 19, 1975. During this first decade, it has had a decisive role in the development of basic research on the experimental analysis of behavior, and in applied behavior analysis. The Association has organized Latin American Congresses of Analysis and Modification of Behavior in 1977, 1979, 1981 and 1984; the next one will be in Caracas in 1986. It publishes a scientific journal and a newsletter. The pioneer character of the Latin American Association for the Analysis and Modification of behavior is pointed out.

La Asociación Latinoamericana de Análisis y Modificación del Comportamiento (A. L. A. MO. C.) se fundó el 19 de febrero de 1975, en Bogotá. A la reunión inicial asistieron representantes de varios países latinoamericanos, congregados en el Centro Skinner de dicha ciudad con el fin de unir los lazos entre los especialistas en el análisis y modificación del comportamiento (Ardila, 1984).

Para esta oportunidad B.F. Skinner envió una carta a la Junta Directiva, la cual decía así: "La formación de la Asociación Latinoamericana de Análisis y Modificación del Comportamiento (A. L. A. MO. C.) es una excelente noticia. El área se está desarrollando

¹ Trabajo presentado en las III Jornadas Argentinas de Terapia del Comportamiento, San Luis, Argentina, Octubre 12 y 13 de 1984.

* Dirección: Gustavo Ekroth, Avenida Italia 3269, Montevideo, Uruguay.

tan rápidamente, que puede con gran facilidad representarse mal y usarse mal; por esta razón es importante que exista una organización oficial.

Los países latinoamericanos han hecho grandes progresos en la investigación básica y en la aplicación de una tecnología del comportamiento al campo de los asuntos humanos. A. L. A. MO. C. hará mucho para clarificar la naturaleza de este trabajo, tanto a las personas que se encuentran en el área como al público en general. Contribuirá también a respaldar en forma muy importante al investigador individual.

Todo el mundo conoce los difíciles problemas que confronta la humanidad en este momento y estoy seguro de que la Asociación Latinoamericana de Análisis y Modificación del Comportamiento hará una contribución sustancial a su solución" (Skinner, 1975, p. 1).

Hoy 10 años después, sin lugar a dudas el Análisis y Modificación del Comportamiento en América Latina, ha tenido un importante despegue y tiene una destacada trascendencia dentro del mundo de la psicología.

Basta para reconocer ésto, con remitirnos a la multiplicación de los programas universitarios, congresos, investigaciones, publicaciones, etc. referidos al tema y a la creciente demanda de modificadores del comportamiento en sus distintos campos de aplicación.

La A. L. A. MO. C. ha contribuído en gran parte a este desarrollo, sirviendo de nexo entre los distintos profesionales, propiciando encuentros y publicaciones de más alto nivel científico.

En efecto, desde su fundación en 1975 hasta la fecha, A. L. A. MO. C. ha realizado importantes actividades y servido para nuclear a los analistas del comportamiento de Latinoamérica.

El I Congreso Latinoamericano de Análisis y Modificación del Comportamiento se llevó a cabo del 14 al 17 de diciembre de 1977 en Panamá, bajo la presidencia del Dr. Pablo A. Thalassinós. Fue un Congreso pionero, que puso las bases de las futuras convenciones de A. L. A. MO. C. El siguiente Congreso tuvo lugar en Bogotá, del 23 al 27 de junio de 1979, organizado por el Dr. Rubén Ardila. El III Congreso Latinoamericano de Análisis y Modificación del Comportamiento, fue en Santiago de Chile del 30 de noviembre al 5 de diciembre de 1981, bajo la presidencia de la Dra. Ana María Arón. Nuestro último Congreso tuvo lugar en Lima, en abril de 1984 y fue brillantemente dirigido por el Dr. Rafael Navarro Cueva, actual presidente de nuestra asociación. Se trató de un excelente Congreso que contó con un alto nivel científico y mostró una psicología científica latinoamericana altamente desarrollada tecnológicamente y con características propias (Ekroth, 1984).

En dicho evento se dejó constancia de los grandes progresos en la investigación básica y en la aplicación de los principios del análisis experimental en los diversos campos del comportamiento humano que se han venido dando en diferentes países latinoamericanos como por ejemplo Argentina, Bolivia, Colombia, Ecuador, México, Panamá, Perú, República Dominicana, Uruguay y Venezuela, dejando claramente establecido que el intercambio de experiencias es un factor importante en la consolidación y difusión de la terapia del comportamiento en nuestro continente.

También se recomendó la necesidad de crear instituciones que garanticen el entrenamiento riguroso y sistemático de los profesionales interesados en la aplicación de los principios del análisis experimental y de la terapia del comportamiento.

Otra de las recomendaciones fue promover la participación mayoritaria de los países latinoamericanos en los próximos congresos de A. L. A. MO. C., hecho que debe redundar en el desarrollo aún mayor del análisis experimental en Latinoamérica. (Arevalo, 1984).

En esta convención, también se eligió la nueva Junta Directiva de A. L. A. MO. C. para el período 1984-1986, la cual ha tomado acciones concretas para un mejor logro de sus objetivos, como por ejemplo la inclusión de becas de perfeccionamiento, programas de hospedaje en los Congresos, la rebaja de las cuotas, el carné de miembro, el nuevo Directorio de A. L. A. MO. C. y la programación del V Congreso Latinoamericano de Análisis y Modificación del Comportamiento para octubre 6 a 9 de 1986 en Caracas, bajo la presidencia de la Dra. Felicitas Kort.

La revista *Aprendizaje y Comportamiento* y el *Boletín* han sido —además de los Congresos— el principal vínculo de unión entre los miembros de A. L. A. MO. C.

La nueva Junta Directiva desea que la revista *Aprendizaje y Comportamiento* y el *Boletín* se conviertan en un fuerte nexo informativo entre los distintos profesionales del área, e invita a participar activamente a todos los interesados mediante el envío de trabajos, notas, comentarios, inquietudes, reportes de investigaciones, etc.

En la actualidad hay asociaciones nacionales de análisis experimental o de análisis aplicado en muchos países de América Latina. Cuando se fundó A. L. A. MO. C. no había prácticamente en ninguna nación latinoamericana grupos de esta naturaleza. El *papel pionero* de A. L. A. MO. C. es bastante claro y tuvo enorme importancia en el desarrollo del área. Actualmente nuestra Asociación desea colaborar con esas sociedades locales para el logro de objetivos comunes: una psicología más científica y más comprometida con el desarrollo del hombre latinoamericano.

REFERENCIAS

- Ardila, R. (1984). Una nueva etapa de ALAMOC. *Boletín de la Asociación Latinoamericana de Análisis y Modificación del Comportamiento* 9, (1), pp. 2-3.
- Arévalo, M. V. (1984). Conclusiones y recomendaciones emanadas del IV Congreso Latinoamericano de Análisis y Modificación del Comportamiento — I Congreso Nacional. *Boletín de la Asociación Latinoamericana de Análisis y Modificación del Comportamiento*, 9, (2), p. 3.
- Ekroth, G. (1984). Nota del editor. *Boletín de la Asociación Latinoamericana de Análisis y Modificación del Comportamiento*, 9, (2), p. 1
- Skinner, B. F. (1975). B. F. Skinner y ALAMOC. *Boletín de la Asociación Latinoamericana de Análisis y Modificación del Comportamiento*, 1 (1), p. 1.